

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Cirilo ob., San Alejandro, mr. Santa Anatolia, vrg. y San Zenón mr.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

Sección de Noticias.

Hasta más de las siete duró ayer el acto de los exámenes de los niños que concurren á la escuela municipal de párvulos.

Animo nuestro era, reseñar punto por punto cuanto en ellos vimos y oímos, pero casi nos es de todo punto imposible, por lo mucho, bueno y superior, que presenciarnos.

La escuela, con parecer amplia, resulta reducida en proporciones para el número de niños que asisten á ella cotidianamente; 200: Ayer el número de los asistentes fué grande y el local se hizo incapaz para contener el concurso de personas, ávidas de presenciar el hermoso espectáculo del examen de tanto y tanto angelito, que impaciente bulle con esa movilidad hija de sus pocos años en los descansos y toma actitudes de cómica gravedad á la sola intimación del profesor.

El examen tuvo una extensión que abarcó un poco de todos los conocimientos humanos. La Aritmética y la Gramática; la Lectura simbólica, la Física en sus diversas ramas; la Geometría y la Agricultura, todo fué tocado por los tiernos discípulos del ilustrado profesor D. Gregorio Aznar, quien no descuida tampoco entremezclar el cultivo de la inteligencia, con el cultivo de las fuerzas físicas, tan necesarias para el buen desarrollo de los niños en esta primera fase de la vida.



Así en los ejercicios de gimnasia de salón, como en el trabajo de paralelas, todos los niños actuaron gustosísimos contribuyendo al logro del pensamiento del profesor que busca hermanar ambos principios.

Uno de los ejercicios de lectura no pudo menos de admirarnos; un pobrecito niño sordo-mudo, enseñando á silabear á otros niños, compañeros de escuela, aunque no de infortunio, con la seguridad y maestría que pudiera hacerlo el provisto de mejor oído y lengua.

El primer teniente alcalde D. Luis Fuentes, que asistió acompañado de los dignos individuos de la Junta local de primera enseñanza señores D. Juan Torner, D. Mariano Bara, el presbítero D. Andrés Lacostena y el secretario del Ayuntamiento D. Manuel Sánchez Montestruc, pronunció como brillante remate al acto de los exámenes un bonito y sentido discurso, dirigido en primer término al encomio de la excelente enseñanza que reciben los niños en la escuela municipal de párvulos, debido al esmero que en ello ponen el profesor y su ilustrada auxiliar la señorita D.^a Felisa Aznar, para los cuales, dijo el Sr. Fuentes, propondría hacer constar en actas frases muy honrosas.

El Sr. Fuentes, después, dirigió su segunda parte del discurso á los niños, con frase de inteligencia para sus diminutos oyentes, derramando elocuencia paternal que á pesar del cansancio sufrido en el largo examen escuchaban aquellos atentos.

A las distinguidas señoras del patronato de las escuelas, que en lucida representación asistieron á los exámenes, dirigió su palabra también el Sr. Fuentes, como sabe hacerlo.

Terminado el acto, hízose pasar á la niños á otro local vecino, donde fueron obsequiados espléndidamente con preciosos cucuruchos de dulces, obsequio debido al municipio costeador de la escuela de párvulos, quien puede estar envanecido de su obra por los resultados tangibles que de su enseñanza han de obtener cuantos niños á dicho centro docente concurren.

Nuestra enhorabuena, pues, para el Municipio, para los ilustrados profesores D. Gregorio y D.^a Felisa Aznar y para los padres de sus tiernos discípulos.

En dirección de Panticosa han pasado por esta ciudad, siete religiosas Adoratrices.

También en la propia dirección saldrá hoy ó mañana el exministro del partido liberal, D. Venancio González.

Con gusto hemos observado que los árboles de los paseos han sido regados y debemos consignar al señor Alcalde, D. Luis Fuentes, la satisfacción con que hemos visto subsanar la deficiencia que indicamos, no debida á su probado celo, sí á olvidos, tal vez, de los encargados del riego del arbolado público.

También en la plaza de Huesca, según nos han referido hoy, se ha iniciado algún movimiento en el cambio de billetes en la Sucursal del Banco, sin duda por personas de fácil impresionabilidad, ante las noticias que una parte de la prensa viene publicando acerca de la nueva emisión ó aumento de billetaje, y la actitud tomada por algunas entidades comerciales de la Corte, tal vez no exentas de mezquinas miras.

De todos modos, en nuestro sentir, no deben las gentes precipitarse en asunto tan delicado y menos el comercio que viene tan íntimamente ligado al Banco, que las bienandanzas de éste ó sus contrariedades habríanle de producir los propios efectos.

Calma y calma, aconsejamos á todos, solo así se procederá con acierto.

Corren rumores de haberse colocado en una situación especial con respecto al gobierno, los elementos más conspicuos del partido conservador de esta provincia. También se dice, que tal vez muy pronto hagan un acto público que demuestre claramente su actitud y defina la en que se coloquen.

Todo esto se dice y se murmura por la vecindad y aún más que no consignamos, porque el tiempo se encargará de despejar las nebulosas que envuelven el asunto.

Acercas de las operaciones militares de nuestras tropas en Mindanao, de las que tanto se ha hablado por la prensa opositora, recibió anteayer el gobierno un telegrama puesto en Manila por el general Weyler que contiene noticias satisfactorias, porque parece que confirma que en el combate librado en Majadí murieron doce sultanes y dattos de Mindanao, entre ellos uno de los más importantes de la región, sin que nuestras tropas sufrieran bajas de consideración.

El gobernador de Filipinas, dice además, que pronto reanudará las tareas necesarias para la terminación de los fuertes proyectados y concluir las operaciones emprendidas al Sur de dicha isla para pasar después al Norte con objeto de completar los resultados que se propone obtener de su expedición á Mindanao.

Durante el mes de Junio último han pasado por el Canal de Suez 394 vapores, que han pagado á la Compañía por derechos de tránsito 7.350.000 francos. En igual mes del año último pasaron el Canal 256 vapores, que rindieron por igual concepto 5.084.660'22 francos.

En el palacio de cristal de Londres se ha ejecutado el *Oratorio Israel en Egipto*, de Hacudel, obteniendo un colosal éxito.

En su ejecución tomaron parte, en los coros, 750 sopranos, 790 contraltos, 700 tenores y 800 bajos.

La orquesta la componían 502 profesores, entre los que figuraban 114 primeros violines, 106 segundos, 72 violoncellos, 61 contrabajos, etc.

Como se ve por estos datos, el concierto puede ser calificado como un concierto monumental y un verdadero acontecimiento musical.

La comisión que entiende en el proyecto sobre pensiones á las viudas de los militares emitió el día 4 dictamen favorable después de cir las explicaciones que dió á la comisión el señor ministro de la Guerra.

Según los datos oficiales recibidos en la dirección general de Agricultura, la cosecha de cereales y leguminosas en el corriente año será la siguiente:

Buena.—En Alava, Alicante, Coruña, Cuenca, Gerona, Guipúzcoa, Logroño, Lugo, Madrid, Navarra, Orense, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Tarragona, Valencia, Valladolid, Vizcaya y Zamora.

Regular.—Albacete, Almería, Alava, Badajoz, Barcelona, Búrgos, Cáceres, Ciudad-Real, Córdoba, Granada, Huelva, Oviedo, Palencia, Santander, Sevilla y Soria.

Mediana.—Cádiz, Guadalajara, Jaén, León, Lérida, Málaga, Toledo y Murcia.

Mala.—Huesca, Teruel y Zaragoza.

Se han verificado recientemente varias apuestas en los Estados Unidos, acerca de quien resiste al sueño por mayor tiempo.

El que sobre todos ha llevado mayor ventaja es un tal Dr. Wendfor, del estado de Zirchinga. Resistió contra el sueño durante seis días y catorce horas, ó sea ciento cincuenta horas, ganando un premio bien modesto, desesenta duros, y un título bien pomposo en cambio, de «Campeón universal del insomnio.»

No fué en balde la prueba, casi al final estuvo para perder la razón si los médicos no le hubieran obligado á dormir.

Los periódicos de las orillas de Rhin anuncian que, á partir del 23 de Agosto próximo, se verificará la exposición pública de la pieza más importante que se conserva en el relicario de la Catedral de Treves. Esta pieza es una túnica que, según la tradición, fué usada por Jesucristo.

La exposición durará seis semanas.

Las compañías de ferrocarriles han tomado medidas extraordinarias á fin de poder transportar sin retraso á los fieles que irán á visitar la sagrada prenda.

Según los cálculos hechos con arreglo á precedentes exposiciones, se cuenta que acudirán 40.000 visitantes por día.

Recuerdan aquellos periódicos los trastornos á que dió lugar en tiem-

po de Federico Guillermo IV, después de 1840, la exposición de esta reliquia. Uno de los efectos de aquel movimiento fué la creación de la Iglesia católica alemana de Arnaldo Rugge y compañeros, que protestaban contra toda superstición y tendencia hacia una alianza de la democracia del germanismo y un catolicismo cuidadosamente expurgado.

Una señorita de Málaga ha querido pintarse un lunar, que parece que es cosa de moda, y no se sabe con qué sustancia lo habrá hecho, pues en vez de lunar le ha salido una úlcera.

Telegrafían á un colega madrileño que, según las últimas noticias recibidas de Jerusalén, es considerable el número de judíos emigrados de Rusia que van llegando á Palestina. Calcúlase en más de 200 el número de familias israelitas que llegan por semana á Tierra Santa. Se han desarrollado entre los fugitivos el tifus y la escarlatina; se teme que se generalicen las epidemias. A pesar de los esfuerzos que los residentes europeos hacen para auxiliar á los inmigrantes, no logran remediar las necesidades de los desventurados judíos.

Al constituirse en Ciudad Real el nuevo ayuntamiento se han dado las cuatro Tenencias de Alcaldía que allí corresponden á otros tantos concejales carlistas.

En Granada se ha recibido un exhorto de Zacatecas (Méjico) llamando á los que se crean con derecho á la herencia de D. Antonio Herrera Moreno, natural de Granada, que murió en aquel país, dejando una fortuna de diez millones de reales.

El famoso domador de fieras Bidel, ante un público ansioso de fuertes emociones, entró en París, por vez primera en la jaula de su nuevo león «Pacha» Este animal, que al principio no parecía resignado á tolerar en la jaula la presencia del domador, después de varias resistencias depuso su bravura á los piés de Bidel, quien obtuvo un verdadero triunfo.

Anteayer por la tarde llegaron á Bilbao tres viajeros ingleses en un triciclo de tres asientos, procedentes de Santander, una señora y dos caballeros, los cuales han invertido en el trayecto siete horas. Hicieron alto en el café Suizo del Arenal, y después montaron en su vehículo, dirigiéndose á Pamplona. Se proponen recorrer así las principales ciudades de España.

Una opulenta dama parisién ha legado al Instituto de Francia 100.000 francos con objeto de que sirvan de premio al que descubra un medio de comunicación directa entre la tierra y alguno de los planetas, sea el que fuere.

Este descubrimiento deberá realizarse en el término de diez años.
El cual esperaremos sentados.

Un americano ha inventado un indicador para los maquinistas de los ferrocarriles, en el cual se notan con toda exactitud todos los puentes, túneles, faroles, barreras, casillas de guardas, y, en una palabra, todo cuanto el conductor de la máquina tiene necesidad de conocer en el trayecto de la vía que el tren recorre.

Leemos en un periódico:

«Dícese que en breve se dictará por el ministerio de Estado una disposición importantísima para los comerciantes al por menor, con objeto de garantizar sus intereses en el extranjero, sin que tengan necesidad de valerse de servicios particulares. Al efecto se dictarán á los representantes de España en los demás países las oportunas instrucciones.»

Un periódico de Dénia (Alicante) refiere el siguiente singular suceso:

«Un hecho ciertamente curioso, y pocas veces visto, tuvo lugar ayer tarde.

En la calle de la Máquina había una infinidad de curiosos mirando, con sorpresa, á una enorme serpiente, de muy cerca de dos metros de larga, que, enroscada sobre la pared de la casa que habita Serafín Ferrando, estaba devorando á un infeliz gorrión.

Después de apelar á varios medios para matarla, sin conseguirlo, disparóle un tiro el vecino Juan Collado Más, con tan certera puntería, que cayó muerta al tejado de la casa contigua.»

La campana de Toledo, la de Moscou y las no menos célebres que oímos á lo mejor sin saber donde suenan, van á recibir un rudo golpe con la inauguración de la montada recientemente en la basílica de Montmartre, en París. *La Saboyana*, que con este nombre ha sido bautizada, pesa 25.000 kilogramos; sus campanadas se harán oír á 40 kilómetros de distancia, y más, y su sistema de rotación, que es complicadísimo, será movido por el vapor.

Las Cámaras portuguesas, han votado un crédito extraordinario para la adquisición de metales destinados á la acuñación de moneda.

La Epoca cree que la misión civilizadora deben seguir teniéndola los frailes en Filipinas. *El Día* opina que debía encomendarse á los jesuitas.

Con arreglo al pliego de condiciones se celebrará el día 6 del próximo Agosto la subasta para el arriendo de la Plaza de Toros de Madrid por seis años.

El tipo de subasta es el de 1.233.336 pesetas, correspondiendo 205.556 á cada año.

El Consejo del Banco de España estudia la creación de nuevas sucursales para atender á las operaciones mercantiles de plazas importantes que aún no disfruten de este beneficio.

Por el ministerio de Estado se ha dirigido una real orden al cuerpo consular dándole instrucciones para facilitar el cobro de los créditos que los españoles tengan en extranjero.

De un periódico de Valladolid:

«A 6.000 asciende el número de segadores que, procedentes de la provincia de Orense, han llegado ya á Castilla para tomar parte en las operaciones de la recolección.

Suponiendo que de las demás provincias gallegas lleguen otros tantos, y calculando que, por término medio, la retribución por cada segador sea de 50 pesetas, la cantidad que Castilla abona á estos obreros en un periodo próximamente de dos meses asciende á 600.000 pesetas, ó sea más de dos millones de reales.»

Calcúlase en 16.000 toneladas las mercancías que mensualmente salen del puerto de Barcelona en pabellón nacional, para la antillas, Filipinas y Río de la Plata.

El Diario de Avisos de Zaragoza ha publicado un telegrama, que consideramos de interés hoy que tanto ruido se mete con el asunto del privilegio al Banco de España. Dice así el colega:

Se nos facilita un telegrama que el presidente del Círculo Mercantil de Zaragoza ha enviado desde Madrid, donde se encuentra desempeñando sus funciones de senador. Dice así:

Madrid 6, 1-45 tarde. (N.º 2126).—Visto telegrama *Imparcial* de hoy debo declarar inexacto que haya dimitido presidencia Junta general ce-

lebrada ayer por ese centro y que sea contrario al proyecto aumento circulación fiduciaria Banco de España y prórroga privilegio asuntos tratados deficientemente por las clases según mi humilde opinión. Ambas cosas las considero útiles para intereses generales del país. No fuí invitado para dicha Junta. Ruego lo publique así.—*Tomás Higuera.*»

La historia de los errores judiciales acaba de enriquecerse en Alemania con un triste capítulo. Días atrás un buque inglés dejaba en Southampton un pasajero que inspiraba mucha curiosidad.

Gustavo Gebhardt, carniceiro de profesión, fué condenado á muerte cuarenta años há, como autor de un doble asesinato.

Cuando el verdugo entró en la capilla para conducir su víctima al patíbulo, el condenado había huido. Pasó el tiempo; nadie volvió á saber de Gebhardt. Algunos años más tarde, un notable personaje de la ciudad, á la hora de la muerte se confesó autor de los asesinatos que habían acarreado al ignorado prófugo su deshonrosa condena. Entonces, los periódicos alemanes publicaron un anuncio invitando á Gebhardt á volver Memet, su patria, ya que su inocencia estaba reconocida. El condenado no pareció; ignoraba las revelaciones del muribundo.

Creyéndose al amparo del derecho de prescripción, ha vuelto al fin á su país anciano y achacoso.

Sección libre.

LA VIDA TROGLODÍTICA EN JÓDAR

(CONTINUACIÓN)

A la recolección de la aceituna no van los hombres solos, sino toda la familia, recorriendo á este efecto, además del término de Jódar, los de Ubeda, Andújar, Marmolejo etc. No rehuyen el trabajo ni aun las madres que crían: acuestan al niño en una espuerta de pleita colgada en un árbol, y después de alactarlo, dejan al viento el cuidado de mecerlo, prosiguiendo ellas con igual ánimo que las solteras y que los hombres la ingrata faena. Terminada fuera la recolección, se dan todos á la rebusca en los olivares de la villa durante uno á dos meses, porque ganan con esto más que en el trabajo del esparto: en las fincas grandes persevera la costumbre de anunciar los guardas por medio de un disparo de arma de fuego el día que queda libre la entrada á los rebuscadores. Es fama que algunos esconden aceituna en el campo durante la recolección, para desenterrarla y apropiársela al tiempo de la rebusca; y que por esta razón, los propietarios tienen que ejercer la más exquisita vigilancia.

Ya queda dicho que el resto del año, la industria de las cuevas es la del esparto. Por una escritura de transacción y deslinde ajustada en 1848 entre la villa y el conde de Salvatierra, propietario de gran parte

Los corsés más elegantes y más baratos
 El calzado de la mejor forma y más surtido
 Camisas, puños, cuellos, calzoncillos, blusas,
 Se admiten toda clase de prendas y alhajas a cuenta de géneros dirigirse á SABADO.

del término, quedó á favor de aquella, como aprovechamiento comunal, todo el esparto que se criase en sus heredades, lo mismo que el yeso y la leña necesaria para cocerlo. La operación de arrancarlo y llevarlo á la casa incumbe al padre, ayudado de los muchachos; si el padre ha muerto, le sustituye en este trabajo preliminar su viuda; también á veces va la mujer casada, cuando su marido salió á ganar jornal y se ha agotado la reserva de materia primera. Salen muy temprano, ordinariamente á las dos de la mañana: el que no tiene burro, transporta los haces de esparto á la cabeza. De regreso, á las diez, los cuecen en latas de desecho del comercio de petróleo, dentro de la cueva; con lo cual, la maceración, que en agua á la temperatura ordinaria, exigiría muchos días y un capital en balsas ó depósitos, se verifica en poco rato. Hervido el esparto, lo solean, después lo majan con mazos de madera en piedras grandes de pedernal colocadas al aire libre, cerca de la cueva, y por la tarde lo elaboran, convirtiéndolo en lía, ramal, sogá, quizneja, bozal, pleita para esterás, capachos para las fábricas de aceite, cenachos, aguaderas, fel-pudos, esparteñas, obías ó agobías, etc. En el mismo día venden la labor hecha á una *tratera*, sea á precio de dinero, sea en especie, pues las trateras tienen tienda de comestibles. Son éstas varias, y viven en las cuevas: la ya nombrada Piquita es una de ellas. A veces adelantan á las familias el pan del día por la mañana, para cobrárselo en esparto labrado por la noche.

El esparto que las trateras van adquiriendo en esa forma, no lo venden para el consumo, sino que lo ceden á los almacenistas de la villa, que han de exportarlo. Los capitalistas que se dedican á esta lucrativa comisión en Jódar son tres.

Uso directo del esparto por los trogloditas de Jódar: calzado, combustible.—Al mismo tiempo que recolectan esparto por la mañana, procuran hacerse con un hacecillo de leña para las necesidades del día. Sirvense, además, como combustible de los desperdicios del esparto. Los jornaleros que viven en la villa (los cuales no son esparteros) tienen que comprar carbón ó leña.

Otra aplicación que dan al esparto es el calzado. Hasta la edad de diez ó doce años, los muchachos llevan desnuda la cabeza y descalzos los pies, que es á lo que llaman *ir á casco*. Cumplida dicha edad, principian á usar sombrero y calzado de esparto, que ya no dejan nunca. Se lo fabrican los propios consumidores. Este calzado es de dos clases, á saber: *esparteñas* (de trenza ó quizneja cosida) y *aubias, obías, agüías* ó *agobias* (tejido, ora de tomiza, ora de ramal). En las tiendas cuestan las primeras unos 30 céntimos de peseta y duran de una á dos semanas. Las agüías no tienen valor en venta: duran solo dos ó tres días, pero fabrican el par en menos de un cuarto de hora. Cuando van al monte, suelen llevar al hombro una nueva, á fin de no tener que pararse cuando se les rompe alguna de las puestas. Renovada ésta, arrancan un manojo de esparto, y sin dejar de marchar tejen otra en igual previsión y se la echan al hombro. Los pastores no van ociosos detrás de su hato ó rebaño: arrancan esparto de las atochas que encuentran al paso por todo el monte, y con él elaboran agüías para su uso, así como se les van rompiendo las que llevan, y guita ó cosedera, que, no obstante ser de material crudo y verde,—como recién cogido,—sirve para coser pleita en forma de

esteras, serones, espuestas, etc. La cosedera que pueden hilar así entre los dedos durante la jornada les vale de 25 á 50 céntimos.

Fuera de los jornaleros y pastores, usan agülas los cazadores encima de las botas ó zapatos, con objeto de no resbalar cuando caminan por la nieve ó por terreno pedregoso ó cubierto de hojas secas de pino ó de hierba seca, etc. Igual aplicación reciben de los médicos en tiempo de nieve, para subir y transitar por las accidentadas trochas que sirven de calles á las cuevas. Hace algún tiempo las usaban también los curas cuando habían de administrar los sacramentos á enfermos de las cuevas durante una nevada ó una tormenta.

Una concordancia histórica.—Esta unión curiosísima de la vida troglodítica con la industria espartera nos transporta á los tiempos llamados prehistóricos. Hace diez y ocho siglos escribía Plinio el Naturalista que los habitantes de la España citerior hacían de esparto sus camas, la *lumbre*, antorchas, *calzado* y hasta vestido para los pastores. Pues bien, ya entonces eran antiquísimas estas aplicaciones del esparto en nuestra península: las cuevas de la época neolítica del territorio Bastitano, á que Jódar pertenece, han dado esparto tejido en multitud de formas y constituyendo diferentes objetos, bolsas y cestos de diversos tamaños, destinados algunos á llevar las armas de piedra; gorros y túnicas de labor finísima, labradas ora á mano, ora con telar vertical, como las que todavía cubrían los esqueletos hallados en la cueva de Albuñol, descrita por Góngora, sandalias semejantes á las esparteñas y á las agülas ó agobias que actualmente usan nuestros trogloditas de Jódar, como en Albuñol mismo. De otra cueva de Albarchez, á pocas leguas de Jódar, se han sacado también esqueletos con armas de piedra; con tejidos de esparto, en sepulcros de las cercanías de Baza.

Es interesante observar el progreso realizado á través de los siglos en materia de indumentaria. Los esqueletos de Albuñol, vestidos de esparto fino, debieron pertenecer á régulos ó señores poderosos, pues ceñían la frente con sendas diademas de oro. En el siglo I de Jesucristo era famoso por todo el orbe el lino de Játiva y de Tarragona, y los moruecos de la Turdetania se vendían á tres mil pesetas por cabeza para sementales, por la hermosura del vellón, que prestaba la primera materia para aquellas lujosísimas pretextas iberas tan celebradas por Martial y Virgilio, y que alcanzaban en Roma precios tan elevados: por esto no vestían ya de esparto más que los pastores: *Hinc (sparto) pastorum vestis* (Plinio, Nat. Hist., XIX, 7, 1). En la actualidad, ni aun los pastores visten ya de esparto: la única aplicación que todavía recibe éste en indumentaria es para calzado, según queda dicho.

Cuanto á las cuevas actuales, tengo por seguro que son una supervivencia de las primitivas. Frontino hace mención de un pueblo ibero de trogloditas que Sertorio habría reducido por una ingeniosa estratagemá á su obediencia.

Rendimiento que la labor del esparto produce á los trogloditas de Jódar. Su alimentación.—Por término medio, ganan en esta industria, trabajando catorce ó dieciseis horas cada día, los hombres, 75 céntimos de peseta; las mujeres, 50; los muchachos de ambos sexos, de 25 á 50: una familia compuesta de padre, madre y dos hijos ó hijas en edad de trabajar puede contar sobre la base de 1'50 á 2 pesetas diarias, salvo crisis y

enfermedades. En estas familias nadie huelga: puede añadirse que cada uno trabaja para sí equivaliendo lo que consume á lo que gana. Por esto, en términos generales, la muerte del padre introduce menos perturbación en la familia que la muerte de la madre: las viudas siguen sosteniendo la casa y criando á los hijos casi en iguales condiciones que antes, sin que se note apenas en la economía de la familia la falta del muerto. Aunque con gran dificultad é imponiéndose privaciones, llegan algunos á hacer ahorros y adquirir tal cual pedazo de tierra laborable, pero es la excepción. La regla es que gasten día por día todo lo que ingresan: llegada la noche, *han hecho testamento*. Por otra parte, no se les impone tanto la previsión como á los labradores, pudiendo acostarse siempre con la seguridad de que al día siguiente ganarán lo preciso para sustentarse, habiendo trateras y almacenistas con capital.

La gran exportación de este textil á Inglaterra entre los años de 1870 á 1880 llevó la abundancia á las cuevas de Vista Alegre, llegando sus moradores á obtener ganancias dobles que antes, esto es, 3 á 4 pesetas diarias cada familia; mas luego hubieron de descubrirse los inmensos atochares de Argelia, abrióseles el camino de la costa por medio de ferrocarriles, y reducida otra vez la producción espartera de Jódar al consumo interior, descendieron los precios al nivel antiguo, que viene á ser el mismo que se mantiene en la actualidad.

(Se concluirá).

B O L S A .

— « = » —

París 7, 4 por 100 exterior español, 71'71.

Madrid 7, 5'45 tarde.—Bolsín últimos cambios, Madrid.—Contado, 75'45.—Fin de mes, 75'57.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 76'70.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 103'95.—Banco de España, 417'00.—Tabacos 85'00.—Barcelona: Interior, 75'45.—Exterior, 76'70.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Julio

Día 7

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA á la sombra.		DIRECCIÓN DEL viento		ESTADO DE LA atmósfera		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana	Tarde	Má- xima.	Mí- nima	Ma- ñana.	Tarde	Ma- ñana	Tarde	
720,8	719,0	33,5	16,5	N.N.O	N. O.	Desp.°	Desp.°	”

Telegramas.

EXTRANJERO

París 7.—Los telegramas recibidos de Tolón relativos á las maniobras militares, dicen que se llevaron á cabo con toda felicidad y lucidez. De desgracias solo hubo que lamentar un herido leve del vapor «Benard». El ministro de Marina, recibió después á la oficialidad de la escuadra dirigiéndola palabras muy halagüenas.

París 7.—En los círculos diplomáticos se comenta mucho la actitud en que se ha colocado Inglaterra respecto de las potencias que no entran en la triple alianza. Parece que la inteligencia con Alemania respecto de las cuestiones internacionales hace tiempo que la venía buscando Inglaterra. Además hay una nota de mucha importancia y gravedad y es la de que Inglaterra y Alemania procurarán hacer neutral el Mediterráneo. Se comprende que así lo procuren pues en caso de guerra el libre paso de sus escuadras por el estrecho facilitará muchísimo las operaciones. Además Inglaterra mantiene su dominio sobre el canal de Suez y se negará en absoluto á declararlo neutral. Se cree que tanto España, como Francia é Italia, se verán obligadas á intervenir en ambos asuntos.

INTERIOR

Madrid 7.—El Sr. Sagasta restablecido de su indisposición ha salido á pasear en coche acompañado de varios amigos.

—Madrid 7.—La Junta directiva del partido republicano progresista se reunirá en breve con el carácter de urgencia para tratar de los preliminares que han de preceder á la celebración de la Asamblea. Además se ocuparán de otros asuntos á los cuales se concede importancia suma.

Madrid 7.—SENADO.—Después de varias preguntas sin interés el marqués de Perijáa habló para combatir el impuesto que el municipio ha creado para los vendedores ambulantes. Se pasó á discutir el proyecto del Banco en su artículo cuarto. La enmienda del Sr. Torre Villanueva fué desechada después de amplia discusión. El Sr. Comas combate el artículo en un extenso discurso. Después el Sr. Merelo apoya una de sus cuatro enmiendas.

Madrid 7.—CONGRESO.—Con motivo de analizar la conducta del ministro de Marina en el asunto del crucero «Infanta Isabel» el Sr. Maura ha iniciado un debate. El ministro al contestar al señor

Maura ha dicho que en los buques que estén lejanos al almirante, la disciplina sufre menoscabo. Con este motivo los diputados marinos caso de no continuar mañana el debate presentarán una proposición incidental relativa al asunto.

Madrid 7.—Una comisión del municipio y los marqueses de Barzanallana y Comillas han estado esta tarde á cumplimentar á la Reina.

Madrid 7.—Esta noche ha salido para Panticosa el Sr. D. Venancio González. También lo ha hecho para Bilbao el Sr. Martínez Rivas para asistir á la botadura del nuevo crucero. El Sr. Maura marchará mañana para Santader.

Madrid 7.—El Sr. Martos ha desistido de intervenir en el debate antillano.

Madrid 7.—La Junta del Colegio de abogados está reunida para tomar acuerdo acerca de la cuestión de los letrados defensores del matute. En la cuestión de «La Justicia» y «El Resúmen» los padrinos del Sr. Querizaeta son los Sres. Carrión y Villalba Hervas. Se cree que el Sr. Suarez de Figueroa será sometido á un proceso.

M.

ANUNCIOS

ARRIENDO

Se hace de una casa con dos habitaciones sita en la calle la Palma número 6. En el Coso-bajo número 72 informarán.

PATATAS FINAS.

Las hay de venta á 1 peseta 50 céntimos arroba y 15 céntimos kilo en la tienda de frutas de la calle nueva del Mercado número 5.

En la misma sigue la venta de los albaricoques, cerezas, peras, manzanas, y una infinidad más de toda clase de frutas.

SE necesitan aprendices de pintor con principios ó sin ellos; en la calle de Zarandía número 11 enterarán.

Arriendo.—Se hace del piso 2.º de la casa número 28 de la calle de D.ª Peatronila.—En el principal de la misma casa informarán.

IMPRESOS DE TERRITORIAL

ARREGLADOS A MODELO OFICIAL

Se venden en la imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.—HUESCA.

OCULISTA

Pasa á la ciudad de Barbastro los días 1.^o y 15 de cada mes, el conocido médico-cirujano de Castellazuelo **D. Constancio Mediano**, para visitar á cuantos deseen consultarle sobre las enfermedades de la vista. Gratis al que no obtiene la curación ó alivio manifiesto y á los pobres.

Horas de consulta: de 11 de la mañana á 2 de la tarde, calle Mayor, número 55. principal, Barbastro, y en todo tiempo en el pueblo de su residencia **CASTILLAZUELO**.

PROGRAMAS DE 1.^A ENSEÑANZA por **D. FÉLIX SARRABLO**

Pesetas

Historia Sagrada, aprobada para texto, 44 páginas. . .	0,30
Geometría, 18 id.	0,20
Analogía y Sintaxis, 46 id.	0,30
Prosodia y Ortografía, 26 id.	0,20

Todos tienen, excepto el de Geometría, tres tipos de letra, y se venden en las principales librerías, y en casa del autor, quien rebaja el 10 por 100 al que pida más de 20 ejemplares, pagando al contado.

D.^A RAFAELA LANDA **MATRONA TITULAR**

Tiene su domicilio en la calle del Coso alto, número 37, piso 2.^o

ENRIQUE MARTINEZ

SASTRERÍA

COSO NÚM. 20 PRICIPAL

ZARAGOZA

Confección
de toda
clase de
prendas
para
caballero.

TIENDA. Se arrienda una en la calle del Coso bajo números 9 y 11. En la misma casa informarán del precio y condiciones,

AGUA DE PANTICOSA

A TRES REALES BOTELLA DE A LITRO

Se recibe diariamente con los coches que prestan servicio al Balneario, y se expende en la Administración de diligencias á Panticoosa á cargo de **MARIANO FRAGO**, fonda de España.

También se reciben de **MEDIO** y **UN CUARTO** litro y se facturan en cajas á cualquier estación que se solicite, con solo indicar la dirección y si he de abonar el porte hasta su destino.

Se expenden en la misma, agua de Paracuellos de Giloca, Estadilla y Arro.

Huesca 20 Junio de 1891.—El Administrador, **MARIANO FRAGO**.

REPASOS DE MATEMATICAS Y FRANCES

(AMBOS CURSOS)

Calle de San Orencio, casa del «Petit Fornos», 2.º piso

PRECIOS MODICOS

ANUNCIO

Se vende en pública y extrajudicial subasta una casa sita en Huesca en la calle de S. Lorenzo núm. 4, de cuatro pisos, lindante por la derecha con casa de José Lancas y Comp.^a por la izquierda y espalda con casa de la viuda de D. Manuel Labora: El remate se verificará el día 30 de Julio corriente á las once de su mañana en la Notaría de D. Pablo Linés calle del Mercado Nuevo núm. 12, quien informará del precio, títulos de propiedad y demás que deseen los liciladores.

AGUA DE PANTICOSA

Véndese como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condicianes, en el comercio de tejidos de Clavero y Estaún sucesores de D. Vicente Susín, Coso bajo núm. 52, á 75 céntimos de peseta el litro.

Perfumería. Grande es el surtido que de colonias, jabones, esencias, pelvos, brochas, polveras y todo lo concerniente al artículo, tiene el

NUEVO BAZAR DE LORIENTE.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid, 8 10 mañana

Al Congreso ha sido presentada la proposición del duque de Almodovar, según la que se pide al Gobierno la libre importación en España de los vinos de Francia, para la fabricación.

En el Senado ha quedado aprobado el proyecto de emisión de los 150 millones y la distribución que se ha de dar á los mismos. —M.